



GROUPE DES AMIS DE
L'ALIMENTATION SCOLAIRE
AU SÉNÉGAL



1- Le MOT de la Coordonnatrice	P.1
2- Les NEWS	P. 2, 3 et 4
3- ENTRETIEN avec... Fatma Samoura , SG de la FIFA	P. 5 et 6
4- Dans l' AGENDA du GAASS...	P.7
6- Le GAASS sur les RESEAUX SOCIAUX	P.7

1- Le Mot de la Coordonnatrice



Professeur Ndioro NDIAYE
Coordonnatrice du GAASS

Chers membres,

Chers partenaires,

Le GAASS est, en ce mois de Juillet 2020, fier de partager avec vous ses réalisations des trois derniers mois, marqués par l'apparition du Coronavirus au Sénégal mais aussi dans plusieurs autres pays à travers le monde.

Notre groupe d'amis n'a pas voulu être en reste face à l'élan de solidarité nationale déclenché par l'Etat du Sénégal à travers son plan de riposte COVID 19 ; une réponse rapide aux besoins sanitaires et sociaux des personnes les plus affectées par la pandémie.

Le GAASS a été pendant cette période aux côtés du Gouvernement notamment du Ministère de l'Education Nationale pour contribuer aux efforts de sensibilisation sur la signification de la pandémie et l'importance des gestes barrières pour notre protection individuelle et collective. Il nous fallait ainsi apporter notre soutien dans la mise en place des dispositifs de lavage des mains au niveau des écoles assistées par

le PAM pour être sûr qu'à la prochaine reprise des cours, nos enfants seraient dans les meilleures conditions de prise en charge de leur hygiène. Sur le plan opérationnel, la définition d'une nouvelle approche prenant en compte le contexte de crise sanitaire, a permis de poursuivre le programme d'alimentation scolaire dans les ménages. Merci au PAM d'avoir effectué des transferts monétaires aux familles des apprenants restés chez eux pour éviter la propagation du virus dans les écoles. La reprise des cours des élèves en classe d'examen a été également l'occasion de distribuer des vivres à leurs familles.

Le Plan Stratégique de Pays du PAM au Sénégal a placé le programme d'Alimentation scolaire au centre de ses priorités. Les recommandations de la Revue Stratégique « Faim Zéro », que nous avons eu le plaisir de conduire entre 2018 et 2019 ont inspiré le Sénégal, qui aujourd'hui travaille pour la mise en place d'un **Programme National d'Alimentation Scolaire (PNAS)** entièrement financé par l'Etat. Dans une approche intégrée, les cantines scolaires devraient au niveau local impulser une dynamique de développement à la base où tous les acteurs communautaires joueraient leur rôle dans la pérennisation des cantines scolaires.

Nous avons un long chemin à parcourir ensemble pour informer, sensibiliser et arriver à convaincre les décideurs et donateurs sur l'urgence d'investir dans nos enfants : le capital humain que nous avons pour construire notre pays.

Donnons aux enfants une chance d'aller à l'école, d'y rester et de réussir pour assurer notre futur.



2- Les NEWS

LE GROUPE DES AMIS DE L'ALIMENTATION SCOLAIRE AU SÉNÉGAL LANCE L'INITIATIVE « 1 KIT LAVAGE DES MAINS ET DES MASQUES POUR CHAQUE ÉCOLE A CANTINE SCOLAIRE »



La Coordinatrice du GAASS Ndiro Ndiaye, Mamadou Mbaye, Seune Fara Ndiaye et le Ministre de l'Éducation Nationale Mamadou Talla

Le Groupe des Amis de l'Alimentation Scolaire au Sénégal (GAASS) multiplie les initiatives afin de contribuer au maintien des cantines scolaires en cette période de pandémie COVID-19. Après les actions de sensibilisation, d'information sur la pratique des gestes barrières, les membres du GAASS dirigés par le Professeur Ndiro Ndiaye s'impliquent dans la fourniture d'unités de lavage des mains et des masques en faveur des acteurs de la cantine scolaire.

Sur les 516 écoles primaires appuyées par le PAM dans le cadre de son programme d'Alimentation scolaire, 305 écoles recevront leur unité de lavage des mains ainsi que des masques pour assurer l'hygiène et la protection dans le fonctionnement des cantines au sein des écoles.

La cérémonie symbolique de remise de ce matériel s'est déroulée le jeudi 14 mai 2020 dans les locaux du Ministère de l'Éducation Nationale (MEN) à Diamniadio ; en présence de quelques membres du GAASS dont Monsieur Mamadou Mbaye, Conseiller Spécial du PR auprès du Secrétaire Général de la Présidence de la République, Madame Seyni Ndir Seck, membre de la Fédération Sénégalaise de Football ainsi que Madame Seune Fara Ndiaye, représentante de [Speak Up Africa](#)

Conscients de la nécessité d'être aux côtés du Gouvernement du Sénégal pour accompagner les efforts de lutte contre la pandémie COVID-19, le GAASS et ses partenaires dont le PAM voudraient jouer

un rôle de premier plan pour doter les écoles d'infrastructures adéquates pouvant permettre aux apprenants et à leurs encadreurs de reprendre les cours en toute sécurité et de pérenniser ces actes d'hygiène élémentaire au sein de nos jeunes cibles .

Professeur Ndiro Ndiaye, Coordinatrice du GAASS en remettant les kits au Ministre de l'Éducation Nationale, Monsieur Mamadou Talla, a précisé : « Aujourd'hui le GAASS met à la disposition du Ministère de l'Éducation Nationale, 305 unités de lavage des mains et 300 masques pour protéger les élèves et leur encadrement contre la propagation du Coronavirus. Nous souhaitons, d'ici la prochaine rentrée des classes, contribuer de façon conséquente aux efforts du Ministère dans la lutte contre COVID-19. »



Un kit lave-mains en utilisation à l'école Ogo 2 de Matam à la reprise des classes le 25 juin 2020

Dans cette dynamique, le GAASS ambitionne d'aller à l'échelle pour que chaque école à cantine dispose d'une unité de lavage des mains pour renforcer les conditions de fonctionnement de la cantine ainsi que des masques de protection destinés aux cuisinières. Ce geste est très apprécié par le Programme Alimentaire Mondial, partenaire privilégié du GAASS, dont certains membres, des anciens responsables du PAM comme Fatma Samoura, Abdou Dieng et Mamadou Mbaye, mesurent parfaitement l'impact d'un tel don pour la promotion d'une école de qualité au Sénégal.

Le ministre de l'Éducation Nationale Monsieur Mamadou Talla, en recevant les kits lave-mains, a souligné toute la satisfaction de son Département qui, actuellement, est en train de mettre en place un dispositif solide pour permettre aux apprenants de retourner à l'école tout en respectant les mesures d'hygiène et de protection contre la propagation du Coronavirus.

...Page suivante

2- Les NEWS

« Nous voyons en ce geste du GAASS, un partenariat dynamique : ce matériel répond favorablement aux besoins des écoliers dans ce contexte de pandémie. Je suis d'autant plus satisfait que le modèle octroyé, est très pratique, accessible et répond adéquatement aux besoins des écoles. Nous pensons même que ce spécimen de lavemain pourrait être repris pour servir de modèle lors des commandes additionnelles pour couvrir l'ensemble des écoles au Sénégal. » a dit Mamadou Talla.

[Voir la vidéo ICI.](#)

[Lire ICI l'article sur le site du Ministère.](#)

REMISE SYMBOLIQUE DU TABLEAU DE KALIDOU KASSÉ AU MINISTRE MAMADOU TALLA



Le tableau accroché (en arrière plan) dans le bureau du Ministre Mamadou Talla

Pour magnifier son engagement pour la réalisation d'un Programme National d'Alimentation Scolaire (PNAS), l'artiste Kalidou Kassé membre du GAASS, a tenu à symboliser le partenariat entre le GAASS et le MEN en exprimant son génie à travers un tableau.

La remise de cette œuvre d'art, d'une grande valeur symbolique, au Ministre de l'éducation nationale Monsieur Mamadou Talla s'est déroulée à la sphère ministérielle de Diamniadio en présence de la Coordinatrice du GAASS le Professeur Ndioro accompagnée du Ministre Conseiller Siguiné Sy, du Responsable du Programme d'Alimentation scolaire du PAM, Monsieur Abdoulaye Faye et du peintre Monsieur Kalidou Kassé. Le Ministre était entouré de Madame la Directrice de Cabinet, de Mme la Secrétaire Générale et de son chef de cabinet. Autour de la table des mots ont été prononcés par le Professeur Ndioro Ndiaye au nom du GAASS en signe de félicitations, d'encouragement et d'accompagnement au MEN sur l'éducation et l'alimentation scolaire en particulier. Monsieur le Ministre a à son tour exprimé sa reconnaissance et sa volonté de concrétiser la décision du Président de la République en faveur de l'alimentation scolaire. Ensuite le tableau a été dévoilé et présenté

par l'auteur puis remis au ministre avant d'être accroché dans son bureau.

VIDÉOS D'ENGAGEMENT DES MEMBRES DU GAASS POUR LUTTER CONTRE LA COVID-19



Le Ministre Mamadou Talla, dans la vidéo de sensibilisation contre la COVID-19

Pour combattre la COVID-19, le Groupe des Amis de l'Alimentation Scolaire au Sénégal (GAASS) s'est engagé aux côtés du PAM et du Ministère de l'Éducation Nationale pour dire « STOP » à la pandémie. Dans ce contexte de crise sanitaire mondiale, plusieurs milliers d'écoliers sénégalais sont aujourd'hui obligés de rester chez eux et n'ont plus accès à l'alimentation scolaire dont ils bénéficiaient grâce à l'assistance alimentaire du Gouvernement et de ses partenaires dont le PAM. Les membres du GAASS, ont voulu exprimer leur solidarité au Ministère de l'Éducation nationale du Sénégal tout en faisant le plaidoyer pour que les écoliers continuent de recevoir l'assistance alimentaire malgré la fermeture des établissements scolaires dans tout le pays. Cette crise sanitaire affecte la sécurité alimentaire des personnes les plus vulnérables notamment les enfants. Le GAASS a appelé les parents à garder les enfants chez eux en appliquant les mesures de précaution et de prévention contre la maladie comme les gestes barrières ; mais aussi il a invité les décideurs à maintenir les filets de protection sociale comme l'assistance alimentaire pour les apprenants et leurs familles. A travers une campagne vidéo réalisée par ses membres, le GAASS a réussi à faire passer des messages à la télévision (RTS et TFM) et sur les réseaux sociaux. Des artistes tels que Youssou Ndour et Ismaila Lo ont été invités à y participer.

[Voir la vidéo ICI.](#)

Les NEWS

COVID-19 : LE PAM DISTRIBUE DES VIVRES ET FAIT DES TRANSFERTS MONETAIRES AUX MENAGES DES ECOLES BENEFICIAIRES DE SON PROGRAMME D'ALIMENTATION SCOLAIRE



Distribution de vivres à l'école Ogo 2 de Matam à la reprise des cours par les élèves en classe d'examen

En raison de la mesure de fermeture des écoles instaurée depuis le 16 mars 2020 au Sénégal, les 107.000 élèves qui bénéficiaient du programme d'alimentation scolaire mis en œuvre par le Programme Alimentaire Mondial (PAM) et le Ministère de l'Éducation Nationale dans 516 écoles élémentaires situées dans les 5 régions les plus vulnérables du Sénégal, n'ont plus accès aux repas dont ils disposaient quotidiennement à l'école.

Face à cette situation, le PAM, en concertation avec le Ministère de l'Éducation Nationale (MEN), a décidé de fournir une alimentation scolaire alternative afin de soutenir le dispositif "Apprendre à la maison", mis en place par le MEN pour assurer la continuité des enseignements apprentissages et améliorer les conditions d'appren-

tissage des élèves à la maison, durant les 2 mois prévus pour achever la présente année scolaire.

Cette intervention consiste à fournir à ces élèves, une assistance alimentaire à travers :

- La distribution de kits alimentaires à emporter aux élèves des classes de CM2, à partir des stocks de vivres déjà disponibles dans les écoles avant leur fermeture (le 16 mars) ;
- Des transferts monétaires de cash aux parents des élèves des autres classes.

En partenariat avec le MEN, la Division des cantines Scolaires (DCAS), des donateurs (Luxembourg, Espagne, Japon, Monaco, PAM), cette initiative a permis d'appuyer les écoles primaires rurales, les écoliers (52% de filles), les communautés et les associations de parents d'élèves.

[Voir le vidéo ici](#)



Distribution de vivres dans une école primaire de Koungueul

Le GAASS dit AU REVOIR à Léna SAVELLI

La Directrice et Représentante Résidente du PAM au Sénégal et membre initiatrice du GAASS, Léna Savelli, a quitté le Sénégal ce vendredi 24 juillet 2020 après deux ans et cinq mois pour de nouvelles fonctions. Elle a également été, de décembre 2019 à Juillet 2020, la Coordonnatrice Résidente par intérim du Système des Nations Unies au Sénégal.

C'est par vidéoconférence que des membres du GAASS ont exprimé leurs affection et considération à Lena Savelli. Il s'agit de la Coordinatrice, Professeur Ndioro Ndiaye, de Seyni Ndir Seck, Oumy Ndour, Mamadou Mbaye et Kalidou Kassé. Après le cadeau de la Coordinatrice du GAASS (un couvre-lit aux motifs artistiques rappelant les origine sud-américaines de Léna), l'artiste Kalidou Kassé lui a offert une tapisserie d'une collection du Président Macky Sall du Sénégal précédemment destinée à la décoration du Palais présidentiel.

Une œuvre intitulée « la main de l'espoir », traduisant ainsi l'espoir de plusieurs milliers d'enfants sénégalais issus de milieux défavorisés et qui aujourd'hui grâce à des mains généreuses comme celles de Lena, reçoivent des repas à l'école.



La main de l'espoir



Léna dépliant le cadeau offert par la Coordinatrice du GAASS



Madame Fatma SAMOURA, Secrétaire Générale de la FIFA est née le 9 septembre 1962 au Sénégal. Elle parle français, italien, anglais et espagnol, et est diplômée d'un master d'espagnol-anglais et gestion à l'université de Lyon. À l'âge de 21 ans, elle entre au Programme Alimentaire Mondial et occupe différents postes dans l'organisation où elle occupe différentes responsabilités à Rome en 1995 en tant que responsable logistique puis Directrice et Représentante Résidente respectivement au Cameroun, Tchad, Guinée, Madagascar et Nigeria. Nommée Secrétaire générale de la FIFA en 2016, Fatma Samoura devient la première femme à occuper ce poste. En 2018, elle est listée parmi les 100 Women de la BBC et est classée à la 35e place du classement des 50 Africains les plus influents de l'année 2018 selon le magazine Jeune Afrique. Ses qualités de leader et sa vision lui ont permis de responsabiliser des femmes et des jeunes. Forte d'une riche expérience dans le développement et l'Humanitaire, elle a contribué à changer la vie pour des millions de personnes.

GAASS NEWS : Mme Samoura vous êtes membre du Groupe des Amis de l'Alimentation Scolaire au Sénégal (GAASS) et à ce titre votre engagement se traduit par plusieurs initiatives qui ont été soutenues par tous les membres en faveur des cantines scolaires plus particulièrement dans ce contexte de crise sanitaire. En rappelant ces actions menées récemment aux côtés du Gouvernement et du PAM, pouvez-vous nous dire ce qui vous motive en rejoignant le GAASS ?

FATMA SAMOURA : Dans le cadre de la pandémie du COVID-19, le GAASS a lancé plusieurs initiatives pour soutenir les efforts du Ministère de l'Éducation Nationale (MEN) du Sénégal dans la lutte contre le virus. Dans un premier temps des [messages enregistrés par des artistes et des personnes de renom sur les gestes barrières](#) ont été diffusés sur les chaînes de télévision nationale et privée aux heures de grande écoute. Ces messages avaient un but éducatif et ciblaient les enfants et les écoliers en particulier.

Dans une seconde phase, [le GAASS a fait don de plusieurs centaines de lave-mains au MEN](#) pour aider à minimiser les risques de contagion au COVID-19 dans les établissements scolaires soutenus par le PAM.

Comme nous le savons tous, l'hygiène joue un rôle prépondérant dans la lutte contre le COVID-19 et grâce à ce dispositif, le lavage fréquent des mains, un geste barrière d'une importance vitale, pourra être observé par les écoliers et les parents seront dans de meilleures dispositions pour envoyer leurs enfants à l'école dès que la réouverture des établissements scolaires sera possible.

Cette initiative a été soutenue par d'autres partenaires de développement qui ont tenu à amplifier le geste du GAASS. Aujourd'hui l'objectif du GAASS est d'étendre l'utilisation de ce dispositif avec

tous ses accessoires (eau, savon, serviettes jetables et poubelle) à l'ensemble des établissements soutenus par le PAM.

Pour avoir passé plus de vingt ans aux Nations Unies dont quatorze au service du Programme Alimentaire Mondial (PAM) dans des pays en prise à des crises humanitaires et politiques complexes, je comprends parfaitement l'importance que revêtait l'alimentation dans la scolarisation des enfants et, notamment celle des jeunes filles.

Pour les enfants qui avaient la chance d'aller dans les écoles assistées par le PAM, le repas servi à la cantine était l'unique repas nutritif quotidien auquel ils avaient accès.

En plus d'être un vrai soulagement pour les foyers en situation de précarité, ces cantines du PAM représentaient pour les gouvernements bénéficiaires un véritable levier de développement humain et leur permettait de réallouer les ressources initialement destinées au fonctionnement des cantines scolaires à la fourniture de matériels scolaires ou à la construction de cuisines et de réfectoires pour la préparation et la prise des repas scolaires.

C'est donc totalement convaincu des bienfaits des cantines scolaires sur l'éducation et la santé des enfants que j'ai répondu favorablement à l'invitation de Mme Ndioro Ndiaye, Coordinatrice du GAASS de rejoindre le Groupe afin de mettre mon expérience au service de la mission du GAASS.

GN: Vous êtes une sénégalaise qui a eu une grande expérience dans l'humanitaire avant de rejoindre le monde du football, pensez-vous que le sport puisse apporter quelque chose aux personnes qui ont besoin d'assistance comme celles que le PAM assiste?

FS : Le football est le sport le plus populaire au monde et il reste en Afrique le sport-roi. Dans les cours de récréation les jeunes filles et les jeunes garçons jouent au football car c'est un sport qui se joue avec très peu de moyens.

...Page suivante

ENTRETIEN avec... Fatma SAMOURA (Suite)

La pratique du sport et l'accès à une alimentation saine et équilibrée permettent aux enfants de se développer, de rester en bonne santé, de socialiser entre eux et de s'épanouir. Le lien entre alimentation scolaire et pratique du football est donc pour moi une évidence.

Aujourd'hui dans mes nouvelles fonctions à la FIFA, je me réjouis du partenariat « *football for schools* » qui est une initiative entre la FIFA, le PAM et l'UNESCO qui permettra à terme d'assister 700 millions d'écoliers à travers le football, les cantines scolaires et une application simple d'utilisation sur le « *lifeskills* » d'étudier.

GN : Les impacts positifs de la cantine scolaire sur la vie des apprenants du point de vue de l'éducation et de la nutrition n'est plus à démontrer, avez-vous durant votre expérience au PAM vécu une histoire liée à la cantine scolaire et à ses bénéficiaires (communauté, parent ou élève) que vous pouvez partager avec nous?

FS : L'alimentation scolaire a été au cœur de mes responsabilités, que ce soit en tant que Chargée de la logistique au PAM, Représentante du PAM ou Coordinatrice des opérations des agences du système des Nations Unies.

Avoir accès à une alimentation saine et équilibrée est un droit fondamental mais l'alimentation scolaire va au-delà de la simple satisfaction d'un droit élémentaire. En effet, mes missions à Djibouti, au Cameroun et en Guinée, m'ont permises de réaliser que la plupart des enfants fréquentant les établissements scolaires publics dans les villages arrivaient le matin à l'école l'estomac vide après avoir parcouru plusieurs kilomètres à pied, ce qui ne leur permettait pas de se concentrer sur les leçons.

Par ailleurs, dans les foyers à faibles revenus qui avaient plusieurs enfants en âge d'être scolarisés, les parents étaient obligés de faire un choix en ce qui concerne la scolarisation des enfants et ce choix se faisait le plus souvent au détriment des filles. Les familles préféraient envoyer les garçons à l'école et garder les filles à la maison pour s'occuper des plus jeunes enfants et des tâches ménagères.

Des études sur l'impact des cantines scolaires sur la scolarisation des filles et notamment lorsque les établissements concernés

bénéficiaient des rations d'incitation à la scolarisation des filles, montrent que le taux d'abandon pendant les trois dernières années du primaire était considérablement réduit, ce qui permettait aux établissements préparant les élèves au certificat d'études primaires d'enregistrer un taux de réussite au CEP beaucoup plus élevé. L'effet boule de neige aidant, plus d'enfants étaient envoyés l'année suivante à l'école.

Durant les cinq années passées à Djibouti j'ai vu le taux de scolarisation des filles par rapport aux garçons dans le primaire passer de 34 % à plus de 50 % et ceci grâce à l'introduction des cantines scolaires dans la totalité des 50 écoles de l'intérieur du pays.

Enfin des études menées montrent que lorsqu'une femme est éduquée elle est moins exposée aux risques des mariages ou de grossesses précoces mais aussi aux risques de donner naissance à des enfants en sous poids.

GN : Selon vous qu'est-ce le GAASS peut apporter de plus au PAM pour mieux appuyer le Gouvernement du Sénégal dans la mise en œuvre très prochaine d'un Programme National d'Alimentation Scolaire ?

FS : Le GAASS regroupe des personnes ayant travaillé ou travaillant encore dans des domaines aussi variés que l'art, les sciences, le sport, le développement, l'humanitaire, la politique, etc.... et cette grande diversité d'expériences représente pour le PAM et le Ministère de l'Education Nationale une ressource non négligeable en matière d'orientation et de conseils en politique éducative.

Les membres du GAASS forment une petite communauté dont les contributions à la promotion de l'éducation de base et pour la généralisation des cantines scolaires se font de manière volontaire.

C'est un honneur et un privilège de faire partie de ce groupe de réflexion très engagé car l'alimentation scolaire représente pour le Sénégal un bouclier contre l'analphabétisme et la malnutrition.

J'invite les partenaires qui soutiennent l'éducation au Sénégal à accompagner le GAASS dans sa mission.

Fin

4- Dans l'AGENDA du GAASS...

>>●● OCTOBRE-NOVEMBRE / ENREGISTREMENT D'UNE CHANSON DE CARLOU D SUR LES BIENFAITS DE L'ALIMENTATION SCOLAIRE :

La chanson sera promue à la rentrée prochaine scolaire.

>>●● AOUT-SEPTEMBRE 2020 / 40 ANS DE CARRIERE DE KALIDOU KASSE : Concours d'art plastique avec de jeunes artistes sur la thématique de l'alimentation scolaires. Les trois meilleures œuvres seront récompensées. Il s'en suivra une Exposition « Side Events » de toutes les œuvres en compétition.

5 - Le GAASS sur les RESEAUX SOCIAUX



ONU Sénégal @OnuSenegal

Pour la bonne santé des élèves, le Groupe des amis de l'alimentation scolaire #GAASS aux côtés du @PAM accompagne le @men221 dans la reprise des cours en incitant les élèves à se laver régulièrement les mains . A Matam des écoles disposent déjà de lave-mains, don du GAASS.

ONU Sénégal @OnuSenegal

M. Mamadou Talla: «700000 écoliers bénéficiaient d'un repas quotidien dans 1000 établissements scolaires au Sénégal». Le Groupe des Amis de l'Alimentation Scolaire au Sénégal (GAASS), le PAM et le ministère unis pour dire #STOPCOVID 19. @lenasavelli1 @PauleleFall @WFP_WAfrica

ONU Sénégal @OnuSenegal

Le Groupe des Amis de l'Alimentation Scolaire #GAASS dit au revoir à @lenasavelli1 Dir. du @PAM en fin de mission. @KalidouKasse lui a offert «La main de l'espoir», une tapisserie qui symbolise l'#espoir d'un meilleur avenir pour ces enfants bénéficiaires des repas à l'école.

Programme Alimentaire Mondial

Ndioua Ndiaye
Ancienne Ministre
Coordinatrice du GAASS

Lena Savelli
Représentante Résidente du Programme Alimentaire Mondial au Sénégal

LE GAASS ET LE PAM CONTRE LE COVID19 AU SENEGAL
#STOPCOVID19 | Cette crise sanitaire affecte la sécurité alimentaire car personnes

Edition et Design : Avec l'appui de l'Unité Communication Plaidoyer et Marketing du PAM Sénégal